
 
 

PUBLIC 

 

 

Compte rendu de la réunion du comité plénier de la Ville de Gatineau tenue dans la salle des comités de la 

Maison du citoyen, 25, rue Laurier, Gatineau, le mardi 30 janvier 2024 à 10 h 25 à laquelle sont présents, 

madame la mairesse France Bélisle, mesdames et messieurs les conseillers-ères, Steven Boivin,  

Caroline Murray, Bettyna Bélizaire, Anik Des Marais, Jocelyn Blondin, Steve Moran, Marc Bureau,  

Isabelle N. Miron, Louis Sabourin, Tiffany-Lee Norris Parent, Mike Duggan, Olive Kamanyana,  

Daniel Champagne, Alicia Lacasse-Brunet, Denis Girouard, Jean Lessard, Mario Aubé et Edmond Leclerc 

formant quorum du comité. 

 

Est absent, monsieur le conseiller Gilles Chagnon. 

 

Monsieur le conseiller Steven Boivin préside la séance. 

 

Sont également présents, mesdames et messieurs Simon Rousseau, directeur général, André Turgeon, directeur 

général adjoint, Gestion des actifs et des projets, Yess Gacem, directeur général adjoint, Relations citoyennes 

et communautés, Christian Tanguay, directeur général adjoint, Services administratifs, Lyne Savaria, directrice 

générale adjointe, Développement durable, Andrée Loyer, directrice exécutive, Mathée Warnett, attachée 

politique, et Me Véronique Denis, greffière, ainsi que Simon Fournier, directeur, Police, Catherine Bellemare, 

directrice territoriale, Centre de services de Hull Geneviève D’Amours, directrice territoriale, Centre de 

services d’Aylmer, Yvan Moreau, directeur territorial, Centre de services de Gatineau et Rachel Rivard, chef 

de service par intérim, Communications. 

 

 

CP20240130-P1 PLANIFICATION STRATÉGIQUE DU SPVG 

 

Introduction par monsieur Simon Rousseau et madame la conseillère  

Olive Kamanyana. 

 

Présentation par monsieur Simon Fournier, madame Isabelle Plante, cheffe de 

division, Police et monsieur Yannick Bélisle, directeur adjoint, Police accompagnés 

de madame Marianne Leduc, responsable des communications et des relations avec la 

communauté, Police et monsieur Stéphane Raymond, directeur adjoint, Police.  

 

Une période de questions et de commentaires a lieu. 

 

Monsieur le conseiller Denis Girouard souhaite saluer l’ouverture relative à la mise en 

place d’une commission de sécurité publique. Relativement à la page 13, monsieur 

Girouard souhaite confirmer quels sont les pouvoirs du SPVG (Service de police de la 

Ville de Gatineau) relativement à l’application de la règlementation municipale 

(installation de campements). Monsieur le conseiller Steven Boivin mentionne que la 

présentation porte sur le Plan stratégique et que cette question pourra être abordée dans 

le cadre de la Commission de sécurité publique. Monsieur Girouard suggère par 

ailleurs qu’il pourrait être intéressant que les policiers puissent être présents lors des 

rencontres citoyennes et souligne le changement positif de mentalité des nouveaux 

agents.  

 

Monsieur le conseiller Mike Duggan demande si le SPVG fait face à un problème de 

recrutement et monsieur Simon Rousseau informe les membres des travaux réalisés 

en collaboration avec le Service des ressources humaines, notamment la mise en place 

d’un comité d’attraction. Monsieur Duggan demande si les critères pourraient être 

revus et des explications sur les qualifications au Québec sont présentées par monsieur 

Simon Fournier, vs autres provinces. Il fait mention d’un projet pilote pour les gens 

de l’Ontario, mis en place avec le MSP (ministère de la Sécurité publique). 
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Madame la conseillère Tiffany-Lee Norris-Parent souligne la sollicitation de plusieurs 

partenaires. Pour le Plan en matière de diversité, elle demande s’il y aura des porteurs 

de dossiers et des précisions sont données par monsieur Fournier pour les actions 

annuelles. Concernant le recrutement de la diversité, monsieur Fournier mentionne 

que le processus se poursuit (processus régi par le MSP pour l’attestation d’études 

collégiales). Madame Isabelle Plante fournit des explications supplémentaires sur le 

Plan de la diversité vs attraction, mentionnant qu’un sommet sera organisé afin de 

recueillir les commentaires des jeunes quant à leur intérêt à poursuivre leurs études en 

techniques policières.  

 

Monsieur le conseiller Bureau se dit agréablement surpris que l’environnement ait été 

pris en compte et souhaite féliciter le SPVG à cet effet, de même que pour la présence 

d’indicateurs.  

 

Madame la conseillère Anik Des Marais mentionne que l’ODO (Observatoire du 

développement de l’Outaouais) vient de publier le portrait des communications, avec 

des facteurs potentiels de risques. Elle demande si des travaux sont faits en 

collaboration avec d’autres services, notamment en ce qui a trait aux enjeux de sécurité 

vs développement de la Ville. Monsieur Fournier mentionne que le SPVG travaille 

avec les partenaires de la Ville, en étant membre de tables et de commissions, avec 

exemples. Il souligne également les travaux de gestion matricielle à venir dans 

l’organisation. 

 

Madame la conseillère Olive Kamanyana promet que les présidents de commission 

seront consultés afin d’élaborer le premier plan de la Commission de la sécurité 

publique. Elle demande par ailleurs, en comparaison avec ce qui se passe dans les 

autres villes, si le SPVG se considère avant-gardiste. Elle constate que le SPVG 

souhaite travailler différemment avec les zones sensibles (profilage racial, 

victimes…). Monsieur Fournier souligne la fierté du SPVG quant aux plans mis en 

place, comparativement au Québec. Au niveau des opérations, des succès sont faits 

avec les effectifs réduits. Il mentionne que plusieurs organisations viennent voir ce qui 

se fait au niveau du SPVG, démontrant l’avant-gardisme des équipes à divers égards. 

 

Madame la conseillère Bettyna Bélizaire souhaite remercier le SPVG pour les travaux 

de collaboration réalisés avec Le Plateau. Elle apprécie la vision de la planification 

stratégique et souligne l’importance d’une organisation prête à accueillir des employés 

issus de minorités visibles. Elle demande par ailleurs si le plan est en place pour 

l’approche avec la population afro descendante, considérant la confiance ébranlée 

avec les services de police. Monsieur Fournier mentionne que tous les employés du 

SPVG ont été rencontrés afin de les informer des actions prévues au Plan de la 

diversité. Il ajoute que ce sont les employés qui ont choisi de travailler aux diverses 

actions planifiées, afin de s’assurer de leur engagement. Plusieurs organismes sont 

également sur les tables au niveau du SPVG pour discuter des différents enjeux. 

Madame Bélizaire mentionne qu’il est toujours important de porter une attention 

particulière au racisme. 

 

Le comité plénier public est suspendu à 11 h 18. 

 

Madame la mairesse France Bélisle et messieurs les conseillers  

Daniel Champagne, Jocelyn Blondin quittent leur siège. 

 

Messieurs Simon Fournier, Yannick Bélisle, Stéphane Raymond et mesdames 

Marianne Leduc, Mathée Warnett, Rachel Rivard, Isabelle Plante quittent la 

rencontre. 

 

Reprise du comité plénier public à 12 h 35. 

 

Madame Chantal Marcotte, directrice, Eau et matières résiduelles et Monsieur 

Nicolas Grignon-Lemieux, chef de division, Eau et matières résiduelles se 

joignent à la rencontre. 
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CP20240130-P2 BILAN ANNUEL DE L'EAU 2022 

 

Présentation par madame Chantal Marcotte et monsieur Nicolas Grignon-Lemieux.  

 

L’objectif de la présentation est de déposer le bilan de l’eau 2022 au conseil municipal 

 

Plan de la présentation :  

 

• État de la situation; 

• Situation souhaitée; 

• Recommandations. 

 

RECOMMANDATION : 

 

CP-EMR-2024-001 

 

Accepter le dépôt du rapport annuel sur la gestion de l’eau 2022. 

 

Une période de questions et de commentaires a lieu. 

 

Madame la conseillère Anik Des Marais demande si le service dispose de données 

relatives à la consommation d’eau dans les pays européens. Diverses informations sont 

présentées par madame Chantal Marcotte, de même que sur le dossier de l’eau jaune. 

Des précisions sont aussi données par monsieur André Turgeon dans ce dossier. 

Madame Des Marais demande quelles sont les actions prévues en 2024 pour l’eau 

jaune. Monsieur Turgeon mentionne que les rues et conduites visées seront présentées 

dans les prochaines semaines.  

 

Monsieur le conseiller Mario Aubé souhaite avoir des précisions sur la détection de 

fuites et demande s’il est possible de savoir dans quel secteur l’eau est la plus 

consommée et à quel moment. Quant à l’arrosage de nuit, est-ce qu’une réduction 

serait optimale. Quant à la consommation, madame Marcotte indique qu’il y a des 

débitmètres dans quatre secteurs de la ville. Pour comparer les secteurs entre eux, il y 

a également des paliers hydrauliques. Elle ajoute qu’il pourrait être intéressant de 

cibler d’autres secteurs, éventuellement. Pour l’arrosage de nuit, madame Marcotte 

mentionne que dans certains secteurs, la consommation est plus grande qu’à l’heure 

du souper. Monsieur Nicolas Grignon-Lemieux donne des précisions en ce qui a trait 

aux possibles comparables. Il explique également comment sont détectées les fuites et 

quels sont les travaux réalisés. 

 

Monsieur le conseiller Gilles Chagnon prend son siège à 13 h 02. 

 

Madame la conseillère Olive Kamanyana demande quel est le lien entre l’eau et les 

infrastructures. Elle demande si un ajout pourrait être fait pour les infrastructures au 

bilan. Des explications sont données par madame Marcotte, qui prend note de la 

demande. 

 

Monsieur le conseiller Daniel Champagne prend son siège à 13 h 10. 

 

Un questionnement est adressé par monsieur le conseiller Louis Sabourin relativement 

à la fluoration de l’eau, considérant les avis des experts médicaux. Madame Marcotte 

comprend la recommandation, ajoutant que cette possible fluorisation n’a pas été 

évaluée récemment. Elle mentionne qu’il y a des coûts relatifs à la mise en place des 

infrastructures requises et qu’un contrôle adéquat est requis. Monsieur Turgeon 

mentionne que l’expertise du Service de l’eau et des matières résiduelles ne 

recommande pas de relancer cette question, à moins d’un mandat du conseil à cet effet.  

 

Monsieur le conseiller Steve Moran demande si le service dispose de données sur la 

consommation globale, totale. Madame Marcotte réfère à la page 9 et des explications 

sont présentées par monsieur Turgeon relativement à la consommation d’eau et aux 

investissements requis. Il ajoute que la quantité d’infrastructures nécessaires est 

importante et qu’il sera difficile pour les villes de les financer, d’où le questionnement 

du gouvernement quant à une possible taxation de l’eau potable. Monsieur Moran croit 

que la façon d’éviter une taxe supplémentaire est de limiter la consommation.  
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Monsieur le conseiller Marc Bureau demande si des mesures pourraient être prises 

pour l’arrosage de nuit. Madame Marcotte mentionne qu’un permis est nécessaire pour 

l’installation d’un tel système, mais que le suivi des installations déjà en place pourrait 

être difficile. 

 

Monsieur le conseiller Daniel Champagne revient sur la taxation de l’eau, ajoutant que 

l’eau de Gatineau est d’une grande qualité. Il demande si la Ville dispose d’un pouvoir 

de taxation pour taxer une entreprise qui souhaiterait embouteiller cette eau. Monsieur 

Turgeon mentionne que des vérifications seront faites à cet effet.  

 

 

DÉPÔT DE DOCUMENTS  

 

1. Procès-verbaux de l'assemblée ordinaire de la société de transport de l'Outaouais 

tenues les 28 septembre et 26 octobre 2023. 

 

 
Fin du comité plénier public à 13 h 26. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

_____________________ 

Me Véronique Denis 

Greffière 

Service du greffe 


